

REDACCION Calle de San Bartolomé, número 32

TELEFONO N.º 6.

PRECIOS DE ABONO Plaz. Un mes: En España: 1.25 Extranjero: 2.25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION Plaza de Cort, números 24 y 26 TELEGRAMAS: HORA-PALMA; Anuncios, Reclamos y Comunicaciones: PAGO DE AVANCE; Hora de Sta. Catalina, núm. 24; (Núm. Suelto) 5 céntos; Id. atrasado: 10

LAS BALEARES

19-CALLE DE QUINT-19 Importante

Debido al retraso de las obras para la apertura, en tiempo oportuno, del nuevo establecimiento de novedades para Señora LAS BALEARES, esta casa venderá todas las existencias acabadas de recibir á su verdadero precio de coste, que es el de fábrica.

Lease nuestro anuncio que acompañamos

Nuestros regalos

Hermosísimo calendario americano para 1901

LA NAVIDAD DE NUESTROS ABONADOS

Participación á la Lotería de Navidad

Tendrán derecho á dichos regalos todos los que en 1.º de Noviembre estén incluidos en nuestras listas de suscripción.

COLABORACION

DON JUAN TENORIO

NOTAS HISTÓRICAS Y LITERARIAS (Conclusión.)

EL DRAMA DE ZORRILLA

Todos lo hemos visto, todos lo hemos aplaudido; todos sabemos de memoria las fáciles quintillas de la escena de la apuesta entre Tenorio y Mejía en la hostería de Butterell; todos recordamos la escena de la carta entre Brígida y Doña Inés; la apasionadísima entre ésta y Don Juan en la quinta á orillas del Guadalquivir; aquella obra escena (que es para mí una de las mejores y me recuerda también la más interesante de El Alcalde de Zalamea de Calderón de la Barca) aquella, repito, en que Don Juan daponse su sobrehumano orgullo á los pies de Don Gonzalo, justamente indignado y trágicamente inflexible, dando lugar á la insultante carezjada de Don Luis que aparece en el momento más oportuno para un desenlace imprevisto y horroroso.... Todos, en fin, hemos intimamente sentido los purísimos gozos que ofrece una concepción genial, ante esa misteriosa confusión de personajes reales y fantásticos que, en torno de Don Juan, en la última escena del drama, forman la representación plástica de la batalla que en la agonía sostiene consigo mismo el alma del pecador, en medio de recuerdos, remordimientos, desfallecimientos, hábitos criminales, dudas, temores y esperanzas.

Es imposible no reconocer que el drama religioso fantástico «DON JUAN TENORIO» de Zorrilla, en medio de grandes bellezas, tiene grandes defectos, é incoherencia el autor en contradicciones como las que han señalado Pi y Margall y otros eminentes críticos. Justo es también consignar que el más furioso enemigo de este drama fué en mismo insigne autor; é í mismo se entretuvo en señalar sus defectos, indicando á la crítica otras producciones dramáticas como Tradidor, Inconfeso y mártir en que confiesa haber sido más feliz; é í mismo protestó del inmerecido triunfo del Tenorio, despreciando las ovaciones y empujándose en demoler ese monumento que impensadamente se había levantado; y, hasta escribió lleno de vergüenza estas líneas: «Si hay alguno que me enviara el ser autor de Don Juan Tenorio ¡ojalá pudiera irrespaldado para que gozara en mi lugar las consecuencias de haberlo escrito!» Hay un quid divinum en la obra del ilustre hijo de Valladolid? ¿porqué, no pudiendo resistir á la crítica, nos fascina y atrae?

Yo veo en ella algo así como un esbozo de apopeya imanes, que abraza los apetitos de la materia y las elevaciones del espíritu, las degradantes pasiones y los nobles impulsos del alma, la gallardía y bravura de la juventud juntamente con su irreflexión y la venganza del

ermita; abarca los irreverentes atrevimientos del calavera y las candideces de un alma virgen fascinada por el misterio de la vida; enlaza lo temporal con lo eterno, la carne y el espíritu, el infierno y la gloria.

El pensamiento más original en el drama de Don Juan Tenorio es, en Zorrilla, la salvación del protagonista por el purísimo amor de la inocente Doña Inés; la idea del amor humano como fuerza redentora es muy propia de los tiempos de romanticismo en que escribió Zorrilla. Después de la lectura del drama religioso-fantástico de esta gran poeta, la Religión podrá exclamar, «esto es un cúmulo de falsedades, esto repugna á la justicia de Dios; y podrá con frase sentenciosa afirmar la filosofía, «esto es absurdo, puesto que hay aquí una serie de contradicciones»; pero gritará el corazón humano vivamente conmovido, «esto es magnífico, esto es sublime!», y ¡dirá el Arte, radiante de gloria, «jamás se marchitarán en mi frente estos laureles!» Y la Religión, y Filosofía, y el corazón y el Arte, todos tendrán razón.

En la lista de los escritores que han trazado con maestría la leyenda de Don Juan Tenorio figurará siempre, en ennobrecido puesto, el creador de Doña Inés, el inspirado vate

DON JOSÉ ZORRILLA.

Sabido es que Don Juan Tenorio de Zorrilla consta de dos partes, que tiene siete actos y está escrito en fáciles y hermosos versos; que el autor se comprometió á escribirlo en veinte días; que lo compuso el año 1844 dedicándolo á su amigo D. Francisco Luis de Vallejo, que se estrenó en 1845 y que es propiedad de D. Manuel Pedro Delgado; y, en fin, que ha venido á ser un drama conmemorativo que cada año en noviembre alcanza centenares de representaciones.

Zorrilla se enamoró tanto del tipo del Burlador de Sevilla que lo ha presentado en casi todas sus narraciones poéticas. La leyenda de Don Juan Tenorio, El Capitán Montoya y Margarita la Tornera, cuyo raptor se llama Don Juan de Alarcón, son las principales obras de Zorrilla (además del drama) en que el carácter que nos ocupa aparece en todo su legendario relieve. Estas, como todas sus leyendas, acreditan al immortal poeta como verdadero y típico romancista popular. «Todas las obras líricas y dramáticas de Zorrilla (dice Fernandez Flores) podrán ser olvidadas con el tiempo, pero sus romances serán eternas páginas de nuestra Biblia poética, del Romancero... Son narraciones del pasado que serpean como la llama, se deslizan como el arroyo y susurran como el viento; música de palabras, fuegos artificiales de ideas... Parece que este metro lleva en sí la generación de la sabiduría, pues cuando Zorrilla nos habla en romance todo lo insana, todo lo dice, todo lo sabe... ¡es el último trovador!»

MÉRIMÉ

En Francia, Próspero Mérimé ha explotado la celebérrima leyenda, en su obra Las Almas del Purgatorio ó los Dos Don Juan («Les Ames du Purgatoire ou Les Deux Don Juan.»)

MALEFILLE

El tipo del Burlador pasó de la tradición al drama, del drama al poema humorístico y por fin ha pasado á la novela. Famosas son las Memorias de Don Juan, del novelista Malefille.

SCHIBLER

Este poeta alemán ha tratado el mismo asunto en su producción titulada El Coosito.

BRAUN DE BRAUNTHAL. WIESE.—HAUCH.—HOLTZ. NICOLÁS LENAU

Estos cinco escritores se han inspira-

do también en la leyenda española para enriquecer con varias producciones la moderna literatura alemana.

(EN BÉLGICA)

Entre mis notas tengo una de haberse escrito en Bélgica, hace pocos años, un libro para una obra titulada Don Juan, cuyo autor no sé si se apellida Alonso y cuyo asunto es el mismo del drama de Zorrilla.

También recientemente se ha representado en Londres y en otras capitales europeas, obteniendo grandes éxitos.

GUERRA JUNQUEIRO

La obra de Zorrilla en Portugal ha alcanzado gran número de representaciones. Además, el poeta portugués Guerra Junqueiro ha presentado á Don Juan «con colorido realista y exótico y bajo sarcástica forma» en su Moris de Don João.

BARTRINA Y ARÚS

Don Joaquín M.ª Bartrina y D. Rosendo Arús y Arderiu escribieron la leyenda dramática en siete actos (prosa y vers) titulada El Nuevo Tenorio, la cual pretende ser la continuación del drama de Zorrilla, pero está colocada á un nivel muy inferior.

En tal obra se supone que Centellas no mató á Don Juan, sino que sólo le hirió gravemente. El protagonista es libre de la venganza del padre de D.ª Ana de Pantoja, y se refugia en el monasterio de Yuste en donde viste el hábito monacal; el destino conduce á sus pies á Sor Dolores que va buscando un confesor y Tenorio reconoce á D.ª Inés en aquella monja que ve postrada á sus plantas. Los sucesos del pirata Barbaroja incendian el convento (¡qué disparatado!) y roban á D.ª Inés, mientras se celebran los funerales de Carlos I. El que tiene en su poder á la hermosa Ulton para al servicio de D. Gil de Pantoja y pretende hacer prender á Don Juan; éste huye á Italia donde la candorosa Fátima se enamora de él, pues la había rescatado en un combate que sostuvo con un buque moro. D.ª Ana tenida en Italia por descendiente de los Capulistas se casa con el Duque de Módena, pero Don Juan la roba, y huye con ella y con Fátima. Un naufragio pone á D.ª Inés en poder de D. Juan. La celosa Fátima, instigada por el vengador Pantoja, intenta envenenar á Don Juan, pero bebe el veneno D.ª Ana hija de aquel. Luego D.ª Inés es condenada á la hoguera por la Inquisición, por amar á Don Juan, que es encarnación del diablo; la violenta incorpación que Don Juan dirige á los inquisidores alienta pésimamente en los manchados labios de un libertario; el Tenorio libre-pensador y ateo de Bartrina, que no conoce á Dios y pisotea el Deseño, mal puede censurar cosa alguna. Don Juan proyecta su matrimonio con D.ª Inés, que ha obtenido un indulto, pero el día de la boda Don Gil de Pantoja estrangula á la infeliz desposada, y atisando los celos de Fátima, arma el brazo de esta joven, que atraviesa el pecho de su ingrato salvador. Este cae mortalmente herido, y, fijándose en una cruz que le presenta Fátima para moverle á arrepentimiento, exclama Don Juan:

—Esta cruz ¿quien te la dió? Fátima —Mi madre cuando murió... Don Gil —Si: para que más te afilja su brazo yo mismo armé... por tí á mi hija maté, á tí te mata tu hija...

Este desenlace es horrorosamente inmoral. La obra de Bartrina es un drama fatalista y paracético que debiera ser proscribido de la escena. Aquí, el ingenuo enredo es producto de una inspiración que quema y no ilumina, que destruye y mata todo sentimiento noble y digno. En esta leyenda quedan profanados los sagrados lazos de familia; todos los personajes son moralmente monstruosos; desaparece de la obra el amor

humano reemplazándolo el desenfreno, y con la existencia de Don Gonzalo desaparece también la voz de la sternidad.

Los autores han olvidado la circunspección con que los clásicos de nuestro teatro han tratado asuntos que pudieran socavar el soberano respeto que se debe á la familia; jamás las madres aparecen en nuestro antiguo escenario, y raras veces aparece en él la mujer adúltera: al Calderón lo hizo fué velando el delito é imponiendo el castigo con inaudita dureza.

JORGE SAND

Esta escritora y su hijo Mauricio Sand estrenaron en 1866 un vaudeville titulado Los Tenorios de aldeas («Les Don Juan de village»). No tiene nada que ver con la leyenda de Tenorio, pero viene á consignar en el teatro la palabra Don Juan como sinónimo de libertino. —J. Sand imitó El Condenado por desconfiado, de Tirso, en su comedia LUPO LIVERANI.

En España se ha tomado pie de los episodios ó tipos que figuran en el drama de Zorrilla para confeccionar una porción de piezas cómicas del género chico, que son testimonio de la extraordinaria popularidad del drama. Larga fuera la enumeración; recordamos ahora El Novio de Doña Inés, La Estátua de Don Gonzalo....

FERNÁNDEZ Y GONZÁLEZ

Don Manuel Fernández y González reprodujo el tipo del famoso Burlador en su drama Don Luis Osorio y en su novela Don Juan Tenorio.

CAMPAMOR

El autor de los pequeños poemas, de las humoradas y de las doloras, ha hecho al célebre libertino protagonista de su poema «Don Juan», que ha dividido en dos cantos: «Las mujeres en la tierra» y «Las mujeres en el cielo.»

Don Juan, viejo y gastado, tiene la humorada de escribir una carta llena de ternuras y sacar de ella cinco copias, mandando una á cada una de sus amantes Catalina Ariosto la italiana, Fanny Moore la inglesa, Julia Calderón la ardiente sevillana, Margarita Gothe la germánica y Luisa Chenter la francesa. Todas contestan con amor á su carta, y el vijejo D. Juan que no esperaba tan terrible fortuna, se decide á huir de ellas, pero no puede librarse de la persecución de la española.

Zaherendo tal vez el desenlace del drama de Zorrilla, Campamor hace que el alma de Don Juan se salve á trueque de la perdición eterna de Julia: El poema es semi-simbólico é intencionalmente humorístico.

Aquí daremos fin á estas breves é incorrectas notas sobre Don Juan Tenorio, carácter tan español como el de Don Quijote, pero que está en perpetua contradicción con éste. El Hidalgo manchego es el caballero andante del honor; tipo generalmente espiritualista, simboliza una fase de la historia humana; Don Juan, el espadachín de la deshonra, tipo bizarro y materialista, significa un aspecto de la vida en la humanidad y en nuestro pueblo.

El valor moral de Don Juan Tenorio en la escena española estriba en la constante expiación de sus vicios. No hay un personaje tan grande como Don Juan que represente el genio del bien y se le oponga, pero en los desenlaces vive omnipotente y terrible la justicia de Dios, ó resplandecen su misericordia pronunciando al pecador arrepentido. Sin embargo, hemos indicado que en la leyenda de Bartrina no preste el pensamiento que ha originado los demás dramas españoles del mismo asunto; por esto merece nuestras censuras, pues juzgamos que, si bien el orden moral y el estético son independientes en sí, el último debe estar subordinado al primero en la armonía general de la vida humana. Don Juan Tenorio y Don Quijote son las dos vigorosas caricaturas que sostienen la cúpula, altísima y brillante, del palacio de las Musas españolas.

JAIME POMAR.

Colegio Luliano. Palma 1898.

1200 metros de solar

Se alquilan en uno de los puntos más céntricos de la capital. Informarán en esta imprenta.

El telégrafo geológico

La telegrafía sin hilos, apenas nacida, está á punto de morir, porque la ciencia, en su constante progreso, ha encontrado un nuevo medio de comunicar las ideas, que sustituirá con ventaja á aquel. Monsieur Willot, inspector general de los telégrafos franceses ha descubierto que las ondas eléctricas á través del espacio sufren considerables retrasos, y que sus verdaderas líneas de comunicación son la tierra y el agua, y estos dos elementos son los que constituyen el hilo conductor del telégrafo geológico.

La tierra—dice Mr. Willot—es un enorme receptáculo de electricidad que tiene sus fluctuaciones, sus mareas y sus olas eléctricas, á semejanza del mar. Esa energía ha sido utilizada durante el siglo actual en pequeña escala, colocando á modo de ventosas ciertos aparatos llamados máquinas eléctricas y dinamos de corrientes continuas ó discontinuas. La electricidad que guarda la tierra puede emplearse, por tanto, en la telefonía y telegrafía de un modo muy sencillo. En los dos puntos que quisieran comunicarse se buscan capas geológicas que tengan el mismo nivel eléctrico, y es evidente que, poniendo uno de esos puntos de la capa geológica en comunicación con una fuente de electricidad, se puede comprobar en el otro punto la presencia de la corriente, y, por lo tanto, pueden cambiarse señales entre ambos.

Este sistema sustituirá á la telegrafía sin hilos á través del espacio, que tiene el inconveniente de no poder salvar grandes distancias, porque se lo impide la curvatura de la tierra.

Una comisión especial, compuesta de las personas más competentes en la materia, va á ser nombrada por la Administración francesa para estudiar el invento de Mr. Willot y determinar la naturaleza del suelo y de las capas geológicas entre dos puntos prefijados. Como se ve, del éxito de estas investigaciones depende una de las más grandes conquistas de la ciencia.

Levantamiento carlista

Lo que dicen los carlistas

Está fuera de duda que los sucesos que se están desarrollando en algunas comarcas catalanas, obedecen á manejos de los carlistas.

Los partidarios de don Carlos, si bien no lo afirman categóricamente, no se atreven á desmentirlo.

Ahora bien; ha podido ocurrir que los sucesos se hayan adelantado, sorprendiendo hasta á las autoridades que tenían conocimiento de los trabajos sediciosos que se venían haciendo.

La reunión que se supone celebrada el sábado por la noche en la Torre de Baró, tal vez fuera la que adelantase los acontecimientos y podría ocurrir que la detención de los Sres. Soliva y Alegria, fuera consecuencia de dicha reunión.

El movimiento parece que estaba dispuesto para la madrugada del día dos, aleda tal vez Barcelona la primera población donde se hubiere oído el grito de:—¡Viva Carlos VIII! Así lo hace suponer los hallazgos de armas de esta mañana, á los que seguramente seguirán otros.

Desde también que los correajes encontrados en la calle de Basca, habían sido vendidos hace pocos días mediante subasta pública en el cuartel de caballería de la Barceloneta.

Los carlistas se muestran muy contrariados por lo que está ocurriendo, pues podría suceder que la precipitación con que se ha obrado, desbaratará todos los planes concebidos de cuatro años á esta parte.

¿Creen que el movimiento quedará localizado si don Carlos no lo autoriza?

En Valencia

La prensa de Valencia asegura que no cabe dudar que hay movimiento carlista en aquella región, y las autoridades deben estar convencidas de ello así como lo está la prensa de la existencia de ciertos documentos que circulan impresos por las brigadas del Maestrago, Valencia y Almazate.

Hace ya tres días que falta de Valencia una considerable porción de carlistas de mucha significación militar y de posición holgada.

¡Verde y con señal...

Asegúrese que esta personalidad se encuentra en La Marina (Alicante).

Además los carlistas de toda la región valenciana poseen equipos y armamento a la moderna.

Este es el estado de los ánimos carlistas, en la región Valenciana.

En Berge

Todas las referencias, conformes en esta ocasión con los datos oficiales, hacen ascender al número de hombres que forman la partida carlista de Berge, a ciento, que en pequeños grupos se han internado en la montaña, puesto que no se les ha podido encontrar, a pesar de las pesquisas que han realizado los tropas.

Estas, al regresar de su última excursión dicen que en Pont de Ramentí se había levantado una partida que no excede de 14 hombres, y que no hay vestigios de revoltosos ni hacia Oyar, ni hacia Borredá.

En Mataró

El alcalde de Cabrera de Mataró, en visita que ha hecho hoy al Gobernador civil de esta provincia, le ha expuesto la conveniencia de que en vista de los actuales sucesos, se suprima el puesto de carabinieri que hay en aquel pueblo.

Parce que han desaparecido de Mataró varios caracterizados carlistas, algunos de los cuales tomaron parte en la anterior guerra civil.

Han sido minuciosamente requeridas las casas de los Sres. Casadras, Valdé y otros, siendo muy vigilada la del señor barón de Foxá.

Ha quedado cerrada el círculo carlista.

Cavero en Zaragoza

Dice El Heraldo de Aragón:

Se asegura que el domingo estuvo en aquella capital (en Barcelona), el conocido jefe carlista señor Cavero en compañía de otro significado cabecilla de la pasada guerra, y que después de conferenciar allí con varios jefes tradicionalistas, salieron a la mañana siguiente para Perpignan, estación francesa de la frontera.

El caso general de la creencia que la estancia en Barcelona de dichos jefes y su salida para la frontera francesa no son ajenas al actual movimiento.

En Aragón

Zaragoza.—Ayer circuló el rumor de que por la tarde se había practicado algún registro en una ó más casas de las afueras del Portillo.

En Castellón

La prensa de Castellón de la Plana denuncia que el pasado domingo celebró en aquella capital una reunión de caracterizados carlistas.

La reunión mereció calificarse de importante dada la significación y prestigio, en el campo carlista, de los individuos que la formaron.

Los periódicos de Castellón opinan que no deberían carecer de interés los acuerdos adoptados, y por el caso llaman la atención de las autoridades.

Conocida la significación carlista de algunas comarcas de aquella provincia, estos ruidos de agitación no resultan muy tranquilizadores.

Mas de los cabecillas

José Gandía Soler (s) «Nay de V. Ilcebre», que es uno de los cabecillas, es bastante conocido en Barcelona, y se recuerda que hace unos ocho años fué muerto de dos tiros un hermano suyo en la calle del Conde del Asalto, por un dependiente que tenía a sus órdenes en la cocina de un café cantante de la calle de Escudillers, que le tenía en arriendo.

Citábase para ponerse al frente de las partidas que según se dice debían levantarse en Barcelona, al título de general carlista de la anterior guerra don Francisco Cavero Alvarez de Toledo, quien según dicen nuestros despachos de hoy se halla en Perpignan.

El general Cavero disfruta de bastante buena posición en Zaragoza, y allí es muy apreciado por sus cualidades personales. Es hombre enérgico y de ideales arraigados.

Nunca ha negado sus ideas carlistas y alejado así del trato de gentes, vivió pacíficamente en sus posesiones del «Lugarico de Cordan» donde se dedica a la cría de sus intexares, estando siempre en comunicación con los jefes del partido carlista, que lo han considerado como uno de los más decididos campeones del tradicionalismo.

En el trato particular es un campidote caballero. Franco y sincero como buen aragonés, da hospitalidad en su casa a cuantos a ella acuden, sin preocuparse para nada de su filiación política.

La familia es una de las más linajudas de Aragón.

El título general Cavero, serio y

reflexivo, no es amigo de algaradas, ni de disturbios; aislado y solo se decide a montar en un caballo cuando el movimiento responde a indicaciones emanadas de la superioridad del partido en que milita.

Progreso del catolicismo

Para que nuestros lectores puedan enterarse del progreso admirable de la Iglesia Católica en este siglo, no obstante las persecuciones en todas partes del mundo, reproducimos una estadística muy exacta del P. Ballus, benedictino de Marsden.

Según ella, habiéndose en Inglaterra y Escocia, a principios del siglo, sólo unos 120 000 católicos; ahora son unos dos millones, bajo 3 arzobispos, 18 obispos y 2805 sacerdotes.

En Holanda sólo una quinta parte de la población era católica; ahora lo es en las dos quintas partes (1 604 479); el doble de antes.

En Alemania ha subido el número a 18 671.299.

En la Suiza, de 542 000 a 1.183.828.

En Escandinavia, de 290 a 10.000. En los Estados Balcánicos, de 270.000 a 640.040.

En la Turquía asiática, de 400.000 a 650.000.

En Persia, de 300 a 10.000.

En Norte-Africa, de 15 000 a 500 000.

En Rusia hay 10 millones de católicos no obstante las bárbaras persecuciones de aquel gobierno.

En el Africa Central, sur, esta y oeste no había ningun católico en el año 1800; ahora son casi 12 millones. Se agrupan éstos alrededor de 30 misioneros, gobernados por 280 misioneros.

En Asia, en el Extremo Oriente, el número de católicos ascendió, de 1 millón a 9 millones.

En Ojessia y en las colonias españolas, holandesas é inglesas, tampoco había católicos en 1 830; hoy se cuentan un millón y medio.

En Canadá se multiplicaron de 137.000 a 2 millones, y en los Estados Unidos de 35 000 a 10 millones.

Todos estos números se refieren tan sólo a aquellos países donde el aumento de los católicos es proporcionalmente superior al aumento de los habitantes en general.

En los demás países de Europa como Italia, España, Francia, Austria, y también en Sud-América, el aumento de los católicos ha seguido igual proporción con el aumento de la población.

En todo el mundo hay 300 millones de católicos y 154 millones de protestantes divididos en mil sectas. (En Inglaterra se cuentan, ni mas ni menos que 310 sectas. ¡Viva la unidad!)

Hay, además cerca de 125 millones de cristianos orientales, 213 millones de mahometanos, 8 millones de judíos y 765 millones de paganos.

Se ve, pues, que todavía hay que trabajar hasta que el reino de Cristo sea propagado en todo el mundo.

NOTICIAS

España y Extranjero

Simpatías a Cajal

Telegrafian de Caracas que una comisión de estudiantes ha visitado al ministro de España en aquella capital, pidiéndole hora con objeto de ir en manifestación a entregarle un mensaje de simpatía al doctor Cajal por el triunfo que ha obtenido recientemente en París.

¿A lanza ofensiva y defensiva?

París 26.—Circula el rumor de que los Gobiernos de las Repúblicas Argentina y Brasil han convenido una alianza ofensiva y defensiva, en virtud de la cual ambos se comprometen a defender la integridad territorial de los dos países.

Barcos de guerra para España

París 30.—El periódico Le Matin anuncia como cosa resuelta la de encargarse a la gran sociedad Foyot y Chantiers de la Méditerranée doce coracazados y cien torpederos para España; a pesar de que nada de ello saben las Cortes, ni hace constar oficialmente el Gobierno español.

Esta casa constructora dotó a la marina española del acorazado Pelayo.

Incendio en Sevilla

Madrid 30.—En Sevilla se ha producido un formidable incendio en una taberna. Los momentos, mientras duró el fuego, fueron de angustia.

El dueño y los dependientes fueron salvados milagrosamente. El edificio ha quedado destruido, derrumbándose con estrépito.

Entre las ruinas apareció el cadáver de un dependiente. Otro joven empleado en la taberna resultó con una fuerte contusión en la cabeza.

También sufrieron síntomas de asfixia otros dependientes.

Desfalco

Zaragoza 30.—En el Ayuntamiento se ha celebrado sesión extraordinaria que ha durado hasta cerca de media noche.

La sesión ha sido motivada por el suceso ocurrido en la tómbola de La Caridad, en la que parece que un concejal ha desfalcado dos mil pesetas.

Se han tomado acuerdos encaminados a separar a dicho concejal.

Combinación de Gobernadores

Madrid 30.—En breve, dice el Heraldo, será admitida la dimisión de su cargo al gobernador civil de Barcelona y con tal motivo se llevará a cabo una combinación de gobernadores.

Parce que la vacante del Sr. Doda pasará a ocuparla el actual gobernador civil de Guipúzcoa.

El Sr. Burrell, gobernador de Jaen, pasará a ocupar igual cargo en Valencia. El Sr. Díaz Merry, que desempeña en la actualidad el gobierno civil de Madrid.

El Sr. Vallarino, que ocupa este último puesto, pasará a uno de los gobiernos civiles que quedarán vacantes.

Gas y electricidad

Los periódicos de Barcelona insertan los anuncios de las «Compañías Barcelonesas de Electricidad», «Central Catalana de Electricidad», «Compañía Central de Alumbrado por Gas (Sergio Lebon y Comp.)» y «Sociedad Catalana para el Alumbrado por Gas», de los cuales copiamos dos, que son los que van a continuación:

«Compañía Barcelonesa de Electricidad.—Las exageradas alzas en los precios de los carbones y fletes, unidas a la persistente elevación de los cambios, hace imposible la fabricación de electricidad sin aumentar el precio de esta energía. Por estos motivos esta Compañía se ve obligada a aumentar de diez céntimos el kilowatt-hora cualquiera que sea su aplicación, empezando a regir estos precios desde primero de Noviembre próximo.

«Los precios modificados subsistirán hasta nuevo aviso.—Barcelona, 27 de Octubre de 1900.—El Director, H. Herberg.»

«Compañía Central de Alumbrado por Gas (Eugenio Lebon y Comp.)—Las exageradas alzas en los precios de los carbones y fletes, unidas a la persistente elevación de los cambios hace imposible la fabricación del gas sin aumentar el precio del mismo. Por estos motivos esta Compañía se ve obligada a aumentar de cinco céntimos de peseta el precio del metro cúbico de gas, empezando a regir este precio desde el primero de Noviembre próximo. El precio modificado subsistirá hasta nuevo aviso.—Barcelona, 27 de Octubre de 1900.—p. p. Eugenio Lebon y C.ª.—E. Delinon.»

ELABORACION

Vinos naturales y Artificiales. VINAGRES naturales y artificiales. Precio: 6 pesetas LIBRERIA DE J. TOUS.

Nuestra Información

Monumento a Ramón Lull

En la reunión magna que ha de celebrarse mañana en la Lonja hará uso de la palabra, además de las autoridades los Sres. D. Alejandro Rosselló, D. Mateo Garau caudillo, D. Miguel S. Oliver y D. Estanislao de K. Aguiló.

Añadirá a la reunión representando a la sociedad Unión Balear establecida en Barcelona D. Gabriel Torres.

Gremios industriales

El Sr. Delegado de Hacienda convoca a los industriales cuyo número exceda de diez y que figurando en la matrícula del actual año, tienen derecho a constituir gremio para el nombramiento de los síndicos y clasificadores que les correspondan con arreglo a inscripción.

Si en el día y hora que se ha señalado para la reunión no asistiese individuo alguno del gremio ó si los reunidos se negasen a deliberar y votar se entenderá que el gremio renuncia a su derecho al nombramiento de síndicos y elección de clasificadores y la Administración nombrará de oficio a todos conforma determina el artículo 85.

Los gremios convocados para el día cinco del actual son los siguientes: A las 10 de la mañana.—Vendedores de tejidos al por menor.

A las 11.—Vendedores al por mayor de cereales y harinas de todas clases. A las 11 y media.—Vendedores al por menor de mercadería y paquetería.

A las 12 y media.—Vendedores al por menor de géneros ultramarinos ó comestibles.

A la 1 de la tarde.—Taberneros.

El Sindicato Agrícola de Manacor

Non escriben de Manacor: La sociedad Sindicato Agrícola Manacorense fundada en 1899, ha entrado en un periodo de verdadera actividad. Pone de ello, son los sucesos tomados por la nueva Junta Directiva de la cual es digno Presidente el rico propietario é inteligente agricultor D. Rafael Ferrer y Ferrelló. Dijo a un lado los que se refieren al gobierno y administración de la sociedad, ha de revestir cierta importancia un ensayo de exposición de granadas, membrillos y algarrobas que ha de celebrarse en el domicilio social desde el día 1.º al 4 del actual y la consiguiente calificación de cada uno de los frutos presentados. Los beneficiarios que pueda reportar a los agricultores está al parecer insignificante acto; son evidentes: dar a conocer los propietarios que

posean las mejores variedades; recoger datos acerca de su producción y de las diversas enfermedades que los atacan; estudiar la influencia que ejercen los cuidados culturales y la composición de la tierra, en una palabra, reunir una suma de conocimientos que sirvan para la Exposición, quizás se necesitarían muchos años para conseguirlos. Nos consta además que la Sociedad tiene en estudio varios asuntos de trascendencia, de los cuales daremos cuenta oportunamente.

Cable directo

En un diario de Barcelona hemos leído el siguiente telegrama: «Madrid, 1.º 3 madrugada.

«Aveguése que se trata seriamente de establecer en breve un cable entre la Península y las islas Baleares.»

Muchas veces se ha hablado de esto porque muchas veces la prensa ha puesto de manifiesto la innegable necesidad de que se tienda un cable telegráfico directo entre Barcelona y Sóller, puesto que el actual servicio resulta de todas formas deficiente.

La prensa, más que los particulares, sufre las consecuencias de la manera deficiente con que se cumple este servicio a que los periódicos dedican la partida de su presupuesto, y a pesar de esto no ha podido conseguir hasta ahora fueran atendidas nuestras justas reclamaciones, formuladas día tras día, con la constancia del que aspira a una cosa justa.

Para el servicio telegráfico contenía lo mismo; se interesaba dos veces por semana en invierno, y cuando funcionan con regularidad llegan todavía los telegramas con increíble retraso: La Almadena recibió el jueves por la madrugada un telegrama urgente que su correspondiente había depositado en Madrid el día anterior al medio día y nosotros recibimos ordinariamente a las cinco de la tarde los telegramas que la Agencia Fabra acostumbra expedir en la corte de nueve a diez de la mañana, lo cual nos obliga muchas veces a retrasar la salida de nuestra edición y nos impide enviarla por el tren de las 6 25.

Hoy es ya de que el gobierno se acuerde de estas islas, que parecen olvidadas por completo, y nos conceda lo que con tanta justicia pedimos. Lo menos que se puede exigir es la bondad de lo que uno paga con buen dinero.

Es de esperar que las autoridades apoyarán nuestra pretensión y tenemos por seguro que el Sr. Alvarez Sereix interpondrá toda su influencia para que se realice el proyecto de que habla el telegrama que hemos copiado.

Las garantías constitucionales

El señor Gobernador civil convocó anoche en su despacho a los directores de los diarios que se publican en esta ciudad, comunicándoles la noticia de haber sido suspendidas en toda España las garantías constitucionales, suspensión que le da derecho para suspender y hasta suprimir a los periódicos que intenten promover alteraciones del orden público.

Dijo el Sr. Alvarez Sereix fiando en la caballerosidad de los reunidos y con el objeto de no producir perjuicios a las empresas periodísticas, no establecerá la censura previa y suplicó que dejaran de publicarse las noticias que pudieran producir alarma injustificada ó que pudieran considerarse como incitantes a la rebelión.

La censura telegráfica tampoco se ejercerá, pues el Sr. Gobernador supone fundamentalmente que se ejercer en Madrid a juzgar por el retraso con que llegan los telegramas.

Los periodistas hallaron del despacho del Sr. Gobernador muy complacidos de los buenos deseos de tan querida autoridad.

Militares

Servicio de la Plaza para el 4 Noviembre 1900.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares n.º 1; Jefe de día el Coronel del mismo D. José Hernández; Hospital y Provisiones, único Capitán de Artillería; Vigilancia por la Plaza, el indicado Cuerpo.

Escolares

El Habilitado de Inca ha presentado el documento que faltaba para completar los necesarios para efectuar el pago. Es muy posible que en breve cobren los maestros de aquel partido.

El Habilitado de Palma se encuentra en el mismo caso que el de Inca é igual los maestros de ambos partidos.

El Habilitado de Manacor el día 1 del actual no había constituido la fianza que le fué marcada.

El de Menorca está en iguales condiciones que el anterior.

El Habilitado de Panyor, quien nombrado, activa la constitución de la fianza de 7.000 pesetas que ha de efectuar en el Banco de España.

—Ha sido nombrada maestra interina del P.á de na Tasa D.ª Margarita González.

—El M. I. Sr. Provisor y Vicario General de esta Diócesis, se ha servido dispensar su aprobación previa favorable a tres obreros de Historia Sagrada, grados preparatorio, elemental y medio, escritos como ensayo con arreglo al método eidico por D. Miguel Porsel.

—Para el 11 del actual se proyecta una reunión con objeto de tratar sobre la creación de un Centro para los Maestros.

Columna volante

El próximo lunes saldrá de esta ciudad una columna volante, compuesta de soldados de infantería, caballería y artillería, la cual recorrerá nuestra isla.

Son muchos los que han relacionado esta orden con el movimiento carlista actual.

Junta de Sanidad

Ayer se reunió en el despacho del señor Gobernador civil de la Provincia la Junta Provincial de Sanidad, para tomar medidas contra la hidrofobia, pues según la opinión de aquella Junta dicha enfermedad existe realmente en Mallorca.

La junta depositó su confianza en el Sr. Gobernador para que diese las medidas que crea convenientes para evitar la propagación de la terrible enfermedad.

Al efecto en breve nuestra primera autoridad civil dictará una circular dirigida a los Alcaldes para que eviten la circulación de perros sin llevar lo que prescribe las ordenanzas.

Pronosticos del tiempo

El astrónomo Escalante ha publicado los siguientes pronósticos del tiempo para la primera quincena del presente mes:

Primer estado.—Del 1 al 3.—Buen tiempo en Levante. Lo mismo, en Andalucía. Igual, al N. de Portugal y Galicia. Idéntico en Asturias, Santander y Vascongadas. Vario, en el resto de España.

Segundo estado.—Días 4 al 6.—Lluvia y viento en Levante. Acción ríjida en Cataluña, Aragón, Jaen, Almería, Ciudad Real, Orense, Tercel, Guadalupe, Sorbe, Logroño y Navarra. Lloviznas en Castilla la Vieja. Fuertes vientos, en Andalucía y S. de Portugal, y viento y chubasco en Almería.

Tercer estado.—Días 7 al 9.—Vario frío y escarchas en lo general de las provincias. En las del SO., vientos fuertes. En las del S. SE., ventanones duros y frío. Nevadas en las principales cordilleras.

Cuarto estado.—Días 10 al 12.—Frio. En el NO., nuboso. Lo mismo, en León, Asturias y Santander.

Quinto estado.—Días 13 al 15.—Lloviznas frías y tiempo propio de la estación en lo general de las regiones.

Recaudación de contribuciones

Se han señalado los días que se expresan para la recaudación de contribuciones del año actual.

En la primera zona de Palma se efectuará desde el día 1.º al 25 del actual ambos inclusivos.

En la segunda zona se verificará en los días siguientes:

En Aliprés, don Lorenzo Oliverol Pozo, del 4 al 7 Noviembre.—Lluchmayor, el mismo, del 8 al 12 de id.—Santa Eulogia, el mismo, los días 2 y 3 de id.—Ardróg, don Julián Vicens Ferrá, del 2 al 7 de id.—Olivis, el mismo, del 9 al 12 de id.—Bañolbunfar, el mismo, los días 16 y 17 de id.—Estallescachs, el mismo, los días 14 y 15 de id.—Pagnipunt, el mismo, los días 18 y 19 de id.—Bañols, don Bernardo Dardo Homar, del 11 al 13 de id.—Valldemosa, el mismo, del 2 al 4 de id.—Deyá, don Bartolomé Ripoll Ripoll, los días 11 y 12 de id.—Foradrig, el mismo, los días 3 y 4 de id.—Sóller, el mismo, del 5 al 9 de id.—Esportles, don Miguel Mir y Arbós, los días 10 y 11 de id.—Establiment, el mismo, los días 17 y 18 de id.—Mazarrón, el mismo, del 2 al 5 de id.—Santa María, el mismo, del 6 al 8 de idem.

Partido de Inca

1.ª Zona.—Binissalem, los días 1, 2, y 23 de Noviembre.—Lluceta, los días 4, 5 y 24 de id.—Alaró, los días 6, 7, 9 y 10 de id.

2.ª Zona.—Muro, del 1 de Noviembre al 6.—Santa Margarita, del 7 al 11 de id.—Maris, del 15 al 17 de id.—Siuman, del 19 al 24 de id.

3.ª Zona.—Llubi, del 2 al 4 de Noviembre.—Ostiss, del 5 al 7 de id.—Senzalías, del 9 al 11 de id.—Inca, del 15 al 20 de id.

4.ª Zona.—La Puebla, del 1 al 5 de Noviembre.—Alendris, del 8 al 11 de id.—Pollepa, del 15 al 19 de id.

5.ª Zona.—Bager, los días 1 y 2 de Noviembre.—Campanet, los días 3, 4 y 5 de id.—Salva, los días 6, 7, 8, 9, 10 y 11 de id.—Socors, el día 18 de id.

Partido de Manacor

1.ª Zona.—Caldes, del 1 al 3 de Noviembre.—Manacor, del 4 al 9 de id.

—San Lorenzo, los días 10 11 de id.— San Lorenzo, del 16 al 18 de id. 2ª Zona.—Arts, los días 3, 4, 5 y 6 de Noviembre.—Felanitz, los días 8, 9 10, 11, 12 y 13 de id. 3ª Zona.—San Juan, del 2 al 5 de Noviembre.—Campos, del 7 al 11 de id, Santany, del 14 al 18 de id. 4ª Zona.—Peira, del 1 al 5 de Noviembre.—Montuiri, del 6 al 9 de id.—Vilfranca, los días 10 y 11 de id.—Porreres, del 18 al 20 de id.

Partido de Menorca Zona única.—Alayor, del 1 al 6 de Noviembre.—Ciudadela, del 1 al 6 de id.—Ferrerías, del 3 al 5 de id.—Mshón, del 1 al 6 de id.—Marsadell, del 3 de id.—Vila Carlos, del 9 al 11 de id. Partido de Ibiza Zona única.—Ibiza del 2 al 5 de Noviembre.—San José, del 6 al 9 de id.—San Antonio, del 10 al 14 de id.—San Juan, del 15 al 18 de id.—Santa Eulalia, del 19 al 22 de id.—Formentera, del 23 al 25.

Del mar El vapor-correo Belver, á las siete de esta mañana ha fundado en nuestro puerto procedente del de Barcelona.

—Para Ibiza y Alicante y Mahón respectivamente han salido los vapores correo Islaño y Ciudad de Mahón.

PALMA

El lunes se pagarán los haberes de las clases pasivas del monte pío Militar y Civil y el martes y miércoles los de los retirados de Guerra y Marina.

Se halla vacante la plaza de secretario suplente del juzgado municipal de Formentera, pudiendo solicitarla en el plazo de quince días.

En Manacor y Artá han sido detenidos varios sujetos por rifa y en Sineu uno por sustracción de dinero.

Por la compañía de aficionados de esta ciudad de la que forman parte las Sras. Roman, Moscardá y Darán, mañana se pondrá en escena en el teatro «El Centro de Ibiza», algunas obras de su repertorio.

No dudamos que aquel teatro, se verá concurridísimo por formar parte de la compañía aficionados aficionados.

Ayer, á causa de la solemnidad del día, no celebró sesión la Comisión Provincial.

Mañana á las cuatro y cuarto de la tarde, si el tiempo no lo estorba, se verificará en el Colegio del Pont d' Icaea el voloussé que tuvo que suspenderse el 22 de Octubre último. Saldrá de Palma á las 4 en punto un tren extraordinario.

Hemos sido atentamente invitados á la serie de funciones que se darán en el teatro del Circolo de Obreros Católicos durante la temporada de invierno. Agradecemos la atención.

En la Central Telegráfica de esta ciudad se hallan detenidos por falta de efectos los siguientes despachos: Margarita Bosch, Calle de Bielá n.º 5.—Francisca Cabrera.

A causa de las lluvias que han caído sobre la ciudad de Icaea ha sido imposible llevar á término las obras de reparación en el Velódromo de aquella ciudad, por cuyo motivo han tenido que suspenderse las carreras de bicicletas que

para mañana por la tarde estaban anunciadas. Así nos los comunican, para que lo hagamos público, al presidente del Club Velocipedista de Icaea.

Los artistas Amalia De Roma, Anita Cassel y Suzanne Vigier y los señores D. Manuel Carbonell Villar y D. Luis Iribarra nos han enviado su tarjeta, lo que agradecemos y deseáramos muchos triunfos.

En el vapor-correo Belver han venido esta mañana de Barcelona, el magistrado D. Lorenzo Sanchez Cotruello, D. José Sales, y señora, D. Gabriel Fuster, D. Sebastián Sureda, Mr. Hans Hals y F. G. Vegad, expedicionarios.

Azocha por una compañía de esfojados dirigida por el Sr. Castell se puso en escena en el teatro de Mar y Tierra el dramático Don Juan Tenorio de Zorrilla.

Los que tomaron parte en la representación se esmeraron cuanto pudieron mereciendo los aplausos de la numerosa concurrencia que asistió á la función.

Han obtenido de la Asamblea Suprema de la Cruz Roja el título para el uso de la medalla conmemorativa de las guerras de Cuba y Filipinas, la señora D.ª Trinidad Argos de Bornabeu y don Francisco de P. Aris y Bauló, Ayudante de la Ambulancia. A quienes felicitamos cordialmente por tan honrosa distinción.

Mañana en el teatro del Circolo de Obreros Católicos se pondrán en escena por los socios aficionados, el drama en tres actos y en verso Justicia del ciclo finalizando con la pieza catalana De gorras.

Hacemos presente á nuestros abonados que en forma de folletín publicamos el argumento de la ópera La Bohème.

A causa de la lluvia que ha caído esta mañana sobre esta ciudad ha sido imposible poder colocar en la Plaza del Teatro una de las faroles anunciadoras del «Centro de Amadores».

No nos cansaremos de repetir que es intolerable lo que sucede con los vapores correaos de Barcelona, pues esta semana, si uno solo ha tenido correspondencia de Madrid.

Elevamos las quejas al administrador de correos Sr. Fajarnés, al Director de la Isla de Mallorca, y á todas las autoridades las cuales con su influencia puedan evitar estos perjuicios que se ocasionan al público.

Jaqueca Los dolores de cabeza que tanto molestian desaparecen con solo tomar un cachet «Anti-Jaqueca F. Serra».—Precio: uno 1 real, caja 6 reales. Depósito: Farmacia Central, Jaime II, 21.

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—San Carlos Borromeo, obispo y confesor, y Santa Modesta, virgen. Cuarenta Horas.—Continúan en San Juan, dedicadas á San Zacarías y á Santa Isabel. A las seis exposición del Santísimo, á las diez misa cantada. Por la tarde, los actos de coro, rosario, meditación y reserva. Otras funciones.—En San Francisco, á las once y cuarto el ejercicio á los patriarcas Santos Domingo y Francisco.

—Las devociones de primer domingo de mes se celebrarán en las iglesias y horas de costumbre.

Sociedad del Aluminado por gas

Esta antigua sociedad proporciona al público el mejor y más económico de los alumbrados usuales. 20 cnts. de pta. m. c. y además 2 cnts. del 10º pº para el Estado.

Según la importancia del consumo Bonificase desde el día 20 por 100 con el gas, los más favorecidos obtienen el gas á 16 cnts. de pta.

Fíjense bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y NO DAR CRÉDITO á los que proponen lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cubico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

Advertencia á los abonados Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán: En las oficinas de la Sociedad desde las 8 de la mañana hasta las 2 y desde el anoche hasta las 9; y además, en los puntos siguientes. Calle de Balacio, 4.—Tipografía de Rotger. Id. Sindicato, 78.—Tienda de Valls. Id. Constitución (Borne) 42.—Estatería. de cuyos centros se recogerán á las 11 de la mañana y al anoche para atenderlos con la prontitud posible.

Al público LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

Cura de debilidad arraigada

Una buena constitución, temperamento sólido al abrigo de la enfermedad, son cosa de gran valer y estima, á cuya conservación hemos de tener todo el cuidado. El mas pequeño descuido puede ser fatal, principalmente al principio de debilitación general del organismo. Entonces hay que entablar la lucha y pelear con el enemigo. Un buen tónico, un eficaz reconstituyente, son preservativos para los peligrosos accidentes de una enfermedad, que comienza, y para las consecuencias graves que tienen atacar nuestras fuerzas vivas. Desgracias hay, en efecto, ó de períodos. Más fácil es, por cierto, prevenir el mal que amenaza, que combatir la enfermedad que nos postea.

Fortalecer la sangre, es vencer en el primer caso; reconstituirla es triunfar en el segundo. En ambas circunstancias serán tratamientos eficaces las píldoras Pink, del Doctor Williams, que por su energía han de curar la anemia, la clorosis, las enfermedades nerviosas, y otras que se originan por el empobrecimiento de la sangre.

El Sr. D. Julio Dias de Almeida Castello Branco, Villa Nova de Goyá, Posto, calle del Marques 84 de Bandeira, nos da aquí la prueba de una cura notable en un caso de debilidad general, complicada con una enfermedad del estómago.

«Hace bastante tiempo, nos escribiste, que sufría de una debilidad general y del estómago. Después de haber tomado remedios sin ningún resultado, amplexé las píldoras Pink, del Doctor Williams. En buena hora fué, pues la mejoría que sentí enseguida fué grande y costó cada vez más. Me encuentro hoy bien y recomiendo á cuantos sufren como yo, las píldoras Pink.»

Las píldoras Pink fueron oficialmente aprobadas por la Junta Consultiva de Sanidad de Portugal.

Las píldoras Pink, preparadas por los señores Gablin et Co., farmacéuticos, de primera clase de París se hallan de venta en casa de D. Juan Valenzuela, Palma de Mallorca y todas las buenas farmacias al precio de pta. 4 la caja ó pta. 21 las 6 cajas. Nuestro representante en España, Francia, Janssens, Paseo de Gracia 67, Barcelona.

Vino Morelló

Quina, Carna, Lacto-Fosfato de cal Es el mejor agente para la restauración de las fuerzas vitales. Remueve las sustancias indigestibles para la formación y nutrición de la carne muscular y sistemas nervioso y óseo. Cura la Anemia, Debilidad, Inapetencia, Convulsión, Convoluciones de enfermedades graves, Fatigas, etc. Farmacia VALENZUELA y principales.

Por telégrafo

PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Del Extranjero Madrid 1 (10'45 m)

Paris.—Un despacho de Arras dice que á consecuencia de un satisfactorio arreglo entre los patronos y los mineros de carbón ha terminado la huelga.

Viena.—Es inexacto que haya entrado en esta ciudad el príncipe de Bulgaria.

Londres.—Los periódicos de Pekin dicen que los ministros diplomáticos extranjeros se reunieron el día 28 y no pudieron llegar á un acuerdo respecto del armisticio que ha de concederse durante las negociaciones de paz.

Consejo en Palacio

Madrid 2 (2'30 t) Se ha celebrado consejo de ministros en el palacio real bajo la presidencia de S. M. la Reina Regente.

El general Azcárraga ha explicado el objeto del decreto de suspensión de garantías, diciendo que no es para matar el movimiento, reduciéndolo á quince hombres en Barga y otros quince en Alcoy, sino para destruir la antigua organización de los carlistas.

Tiene por objeto el decreto poder cerrar círculos, y suspender los periódicos que propaguen ideas alarmantes ó noticias falsas.

Hablando de las relaciones de España con las potencias dijo que son cordialísimas, sobre todo con Inglaterra la cual desea mantener lazos políticos, en defensa de sus intereses particulares.

Se estudió nuevamente la instancia del Fomento del Trabajo nacional de Barcelona.

La reina se interesó por la resolución satisfactoria del asunto, á fin de que centrarrestre la crisis industrial y obrera de Cataluña.

Se acordó que el Sr. Allende Salazar conferenciara hoy con los comisionados del Fomento.

Se cree que llegarán á un acuerdo en la esencia de las peticiones.

Después del consejo S. M. la Reina ha firmado las jubilaciones de treinta categráticos de instituto y además un decreto para el reconocimiento de las marcas de fábrica, alemanas.

Se han concedido tres créditos, dos para subsistencias de guerra y otro para mantener armado el Pelayo.

El gobernador civil de Barcelona Sr. Hinojosa marcha hoy á posesión de su cargo. Se ha despedido del Sr. Ugarte.

Detenciones

Madrid 2 (4'35 t) En Zaragoza han sido detenidos por orden del gobernador el jefe carlista D. Manuel Serrano y el teniente de alcalde D. Valentín Mejía que fué coronel carlista de la pasada guerra.

Se practican en dicha ciudad muchos registros.

El decreto de las garantías

Madrid 2 (2'30 t) El ministro de la gobernación Sr. Ugarte nos ha dicho que el gobierno se propone aplicar literalmente el decreto de suspensión de las garantías.

Será inexorable con los periódicos que publiquen noticias alarmantes, llegando hasta suspenderlos. Esta mañana se ha cerrado el Circolo Carlista de Madrid.

Han sido detenidos aquí el marqués de Villadarias y otros.

Han sido registrados los domicilios de los Sres. Barrie y Mier, Sanz, marqués de Tamarit y otros.

Ha sido prese en Bilbao, el barón de Sangarren y otros carlistas.

De Valencia.—Partida en Alcoy

Madrid 2 (4'35 t) Un telegrama de Valencia dice que á las nueve de la mañana ha marchado un tren militar con dirección á Villena conduciendo fuerzas del Regimiento de caballería de Sesma.

Se han practicado registros domiciliarios, deteniéndose á los conocidos carlistas Belverez, Azozios, Gimenez, Recero, Carceller, Martí, Macías y otros.

De Alcoy dicen que se confirma que la partida de Carraqueta la forman treinta hombres que llevan beinas y van bien armados.

Han salido á perseguirlos fuerzas de la benemérita y dos compañías del regimiento de infantería de la princesa.

Noticias oficiales

Madrid 2 (6'25 t) Un telegrama oficial del capitán general de Cataluña al ministro de la guerra dice lo siguiente:

«Continúan los reconocimientos en toda la comarca.

En Igualada se confirma que el cabecilla de la partida que allí apareció; se ha separado de ella y que los individuos que la formaban han abandonado las armas y marchaban dispersos, rehuyendo los encuentros con la columna que los persigue.

El coronel Niclaus con su fuerza llegó á Barga practicando reconocimientos.

También los practican el e g.

siéndole ver que la están pequeños los que tiene puestos.

Hace luego las paces con Marcelo, le dice al camarero que ponga en la oneta del viejo Alcaidoro la cena de sus amigos, los cuales le llevan en triunfo por el escenario, detrás de los zapadores que pasan por la plaza en formación y todos los villanos.

Acto III

La barrera del Infierno; á lo lejos el boulevard; á un lado de la calle de Orleans y enfrente del Infierno; un mesón á la izquierda con una muestra que dice: «El paso del Mar Rojo»; y debajo: «Al puerto de Marsella.» Está amaneciendo y nevando.

Aparecen en escena varios barrenderos vestidos de frío, los cuales se dirigen á la puerta de la barrera, que está cerrada; estos llaman impacientemente para que les abran; suena el toque de clarines en el próximo hospicio de María Teresa, y á poco salen Marcelo y después Mimi; ésta pregunta por Rodolfo, que, extremadamente celoso, le hace pasar una vida infernal á pesar del inmenso cariño que la profesa. Marcelo la dice que Rodolfo está durmiendo, cuando ésta se dispone á marchar aparece este; Mimi se esconde, y á pesar de esto, Rodolfo la vé, encontrándola fresa y demudada.

á causa de los grandes sufrimientos y miseria que le aquejan.

Rodolfo invitado á entrar, pero Mimi rehúsa diciendo que la atmósfera que se respira en el mesón, es muy perjudicial para sus débiles pulmones.

Al mismo tiempo hace presente á Rodolfo que es imposible que vivan juntos, á causa de las muchas escenas de celos que se repiten con frecuencia, por lo tanto, vé á despedirse de él, espasándose sin tener, pues desea volver á su pobre casa.

Signa á esto una escena amorosa, muy poética, en la cual se deciden á pasar juntos el invierno.

En cambio Musetta tiene una escena violenta y estrepitosa con su amante Marcelo, del cual se separa en el mismo momento.

Acto IV

La misma decoración del primer acto Aparecen Rodolfo y Marcelo en el desván. Estos dicen que han visto á las lagartijas en coche, muy elegantes y muy guapas; pero no importa; el amor ha muerto. Llegan los otros dos bohemios, y antes de helarse de frío, se deciden á bailar al compás de la música de Schumann. En esto surge un incidente, mientras Rodolfo y Marcelo danzan como

—¡Rodolfo!—contenta Musetta.

La enferma dá las gracias á su amante, y le suplica que no se afije por ella, pues se encuentra muchísimo mejor, y la pobreza poco á poco cae como presa de dulce sopor.

Musetta pide á Dios que Mimi no se muera. A los pocos instantes Schumann se acerca á la cama, mira á Mimi, y se aperche de que ésta acaba de morir, y acurrado corre á anunciarlo en voz baja á Marcelo.

Rodolfo, notando que un rayo de sol, entrando por la ventana refleja en la cara de su amado, coge el chal de Musetta y lo coloca como una cortina.

Hecho esto, se vuelve y ve que Marcelo y Schumann, como asustados, le están mirando con commiseración.

—¿Qué pasa? ¿Qué es lo que ocurre? ¿Por qué me miráis de ese modo?

—¡Valor!—exclama Marcelo abrazándole.

Entonces Rodolfo adviene la triste verdad y desencajado se precipita hacia la cama donde yace el cuerpo exánime de su idolatrada Mimi, y completamente loco de dolor, y rompiendo en copioso llanto, grita desesperado: «¡Mimi!... ¡Mimi!»

LA BOHÈME

OPERA EN CUATRO ACTOS

Música del Maestro Puccini y letra de los señores G. Giugosa y L. Illica

La acción pasa en París año 1830

Acto I

La escena representa una buardilla pobre; á la izquierda una ventana; á la derecha una chimenea; una mesa armario, cuatro sillas, un caballete de pintor y una cama; puerta al fondo y otra á la izquierda.

Aparece Rodolfo y Marcelo, que están yertos de frío y en la última miseria; para combatir el frío, se entretienen en arrojar al fuego cuartillas de un drama que ha escrito el primero y á falta de otro combustible que quemar; en esta operación son sorprendidos por la llegada primeramente de Collini y después de Schumann, acompañados de un muchacho cargado de viandas: vinos, cigarras, etc. Espectación general. Todo es debido á cierta aventura que le ha pasado al músico con un inglés excéntrico, el cual le ha obligado á tocar a

cuadrón de la Montesa en Granelers y la benemérita y los mezos de escuadra en Sabadell, Vich y Besora, en cuyas poblaciones no ocurre novedad.

En Manresa continúa la huelga.

Dos detenciones — A engrosar las filas.

Madrid 2 (7'55 m.)

Comunican de Barcelona que ha llamado la atención en la calle de la Princesa que la benemérita condujera a un jornalero.

El pueblo iba detrás gritando: Soltadle, soltadle.

En las Ramblas se ha visto a un carlista detenido que iba con un fusil Mauser sobre el hombro.

Han desaparecido muchos y catráticos de ideas carlistas y bastantes estudiantes de la Facultad de Derecho.

Registros en Madrid

Madrid 2 (7'55 n.)

Ha llegado a esta corte el ex-ministro de España en Méjico señor López Guizarro.

Se han efectuado registros en los domicilios de los directores de El Correo Español y El Fusil.

También se han verificado en casa del Sr. Ferrandez y del Padre Aces, cura párroco de la iglesia de San Lorenzo.

En Barcelona se han llevado a efecto nuevos registros en la calle de la Paloma.

Se guarda gran reserva.

Se han efectuado nuevas prisiones.

Detenidos y desterrados

Madrid 2 (11'15 n.)

Entre las detenciones verificadas en Madrid figuran las del Padre Becos cura de San Lorenzo, y la del Marqués de Villadarino que ha sido desterrado.

En poder del Padre Becos se ha encontrado una lista de las personas que recibieren dinero para preparar el alzamiento, figurando entre ellas José Torrents, jefe de la partida de Badalona, que falleció en las calles de aquella población.

El padre Becos ha sido desterrado a Lona.

Lo que dice Sagasta

Madrid 2 (11'15 n.)

El Sr. Sagasta ha declarado que si las partidas estan, como se dice oficialmente, disueltas, no sabe lo que teme el gobierno para justificar la suspensión de las garantías.

Comprenderiase que la decretara donde existe agitación; pero no que declarara sospechosas a todas las provincias.

La confiscación

Madrid 2 (11'45 n.)

El periódico ministerial La Epoca recuerda que en otras ocasiones de revuelta carlista los gobiernos precedieron a la confiscación de los bienes de los carlistas, dando a entender que podría hacerse ahora lo mismo.

La partida de Alcoy.—En otras provincias.

Madrid 2 (11'55 n.)

De Valencia comunican que la policía ha practicado registros en los domicilios de carlistas, deteniendo a algunos de los más caracterizados.

Se sabe que se han ausentado muchos.

Dicen de Alicante que segun parece la partida de Alcoy va capitaneada por el cabecilla Sales que sirvió en la guerra anterior a las órdenes de Cucha.

En Navarra, las Vascongadas, Castellón y Tarragona reina completa tranquilidad.

El Obispo de Barcelona y el general Delgado han celebrado una interesante conferencia.

Partida en Jijona.—Telegramas oficiales.

Madrid 3 (1'30 m.)

El capitán general de Valencia comunica que continúan sin novedad las provincias de su región.

No tiene noticias del movimiento de las tropas ni de la partida de Jijona.

Comunicará enseguida las noticias que reciba.

El capitán general de Cataluña dice que en los reconocimientos practicados en Igualada y otros puntos se han recogido trece remingtons, nueve bayonetas y varias escopetas.

En el resto de la península reina tranquilidad.

En marcha — Confidencia

Madrid 3 (9'35 m.)

A las primeras horas de la mañana de ayer fueron avisados en sus respectivos domicilios los Jefes y Oficiales de uno de los regimientos de caballería de guarnición en Barcelona para que se pusieran al frente de sus fuerzas.

Un telegrama de Manresa dice que a la una de la madrugada de ayer un guarda de censuses que presta sus servicios en un fiato delante un kilómetro de la población, vió y habló con siete individuos que iban armados y usaban boinas, les que fumando tranquilamente, parecia que estaban aguardando a otros compañeros que no llegaron a presentarse.

Táctica carlista

Madrid 3 (9'45 m.)

Telegrafian de Barcelona que la

partida carlista aparecida en Berja no viste uniforme, y esto le permitía realizar una maniobra y huir luego de la persecución de las tropas leales.

Cuando los carlistas divisan las fuerzas que les persiguen arrojan las armas y las boinas encendiéndose a la desbandada, y luego que han pasado las tropas se reúnen de nuevo recojiendo las mismas armas y boinas que antes arrojan.

Sujeto detenido.—Reconocimiento.—Pidiendo fusiles.

Madrid 3 (9'45 m.)

Dicen de Barcelona que ha sido detenido un sujeto que aseguró no guardaba arma alguna y habiéndosele practicado un registro se le encontró una escopeta que acababa de romper y con la cual se había herido.

Dos escuadrones del Regimiento de Montesa han verificado un reconocimiento en el Vallés, sin encontrar rastro de sediciosos.

El Ayuntamiento de Figueras, ante el temor de que las fuerzas que guarnece la población tengan que abandonarla para ir en persecución de las partidas, ha solicitado de la autoridad militar que le conceda cincuenta fusiles Remington para armar con ellos a los dependientes del municipio y defenderse en caso de necesidad.

Carlistas desaparecidos.—

Madrid 3 (9'45 m.)

Barcelona.—Comunican de Vich que han desaparecido de esta ciudad varios caracterizados carlistas y que ejerce gran vigilancia sobre determinadas personas.

Añaden las noticias que se ha cerrado el «Círculo Tradicionalista».

Se han verificado varios registros domiciliarios.

Más registros.—Clausura de círculos valencianos.

Madrid 3 (9'45 m.)

Castellón.—Varias parejas de la benemérita, mandadas por un oficial de aquel Instituto han registrado los domicilios de Cristóbal Celom, dueño de una peluquería; José Rovira, dueño de una imprenta católica; Manuel Bellido, abogado y concejal.

Continúan los registros en otros domicilios.

Valencia.—Se ha ordenado fueran cerrados todos los círculos tradicionalistas de esta provincia.

Los alcaldes de Ohelva y Onteniente han conferenciado con el Sr. Gobernador.

Jugada de bolsa frustrada

Madrid 3 (9'45 m.)

Según telegrama de Barcelona parece ser que una importante en-

tidad bancaria supo que los carlistas trataban de realizar un movimiento a consecuencia de que varias personas de elevada posición social que intervienen en los asuntos del Banco, aprovecharon la ocasión de realizar un negocio preparando una jugada de Bolsa; pero hecha esta supieron el aplazamiento que al movimiento se había dado por no estar ultimados los detalles del mismo; y como los especuladores no se avanzan a perder la cuantiosa suma que tenían comprometida ejercieron presión para que a todo trance se llevase adelante la intención. Añádese que la persona que debía llevarla a efecto tenía también interés directo en aquel negocio bursatil, y se vió obligada a circular las ordenes necesarias para efectuar el movimiento, contraviniendo de este modo las ordenes terminantes que habia recibido de otra persona de mayor jerarquía en el partido carlista.

A consecuencia de haber fracasado el movimiento parece ser que en la preparación de la jugada de bolsa figuran altas personalidades del clero.

Habiendo sido interrogado un caracterizado carlista dijo que la plana mayor del carlismo indignada contra los autores del movimiento abortado, persuadió a D. Carlos que en los actuales momentos no puede hacerse nada de provecho; siendo completamente inútil cuanto se intente.

Detención de carlistas.—Círculos cerrados.—Medidas energicas.

Madrid 3 (9'45 m.)

Vitoria.—En virtud de órdenes recibidas de Madrid se han detenido en esta población 18 caracterizados carlistas; cuatro de ellos son concejales, uno notario, otro procurador y dos sacerdotes.

Bilbao.—Se han cerrado todos los círculos tradicionalistas de esta provincia, como igualmente los bizcaitarras.

Ha sido incounicado el director del periódico La Trinchera. Continúan deteniéndose a muchas personas.

Se ha suspendido de orden superior la publicación del semanario El Escalduna y se ha disuelto el Orfeón Euzquerria.

Destierros — Declaraciones.

Madrid 3 (9'45 m.)

Ha llegado a Valladolid como desterrado el cura Sr. Becos.

También ha marchado desterrado a Cáceres el Sr. Marqués de Villadarias.

Se asegura que en Barcelona uno de los carlistas detenidos en

las prisiones militares, ha hecho importantes declaraciones sobre los proyectos del carlismo.

Sellos carlistas—Fallecimiento.

Madrid 3 (9'45 m.)

Comunican de Valladolid que la policía se ha incautado de gran número de sellos que llevaban los bustos de D. Carlos, de D.ª Berta y el corazón de Jesús.

Anoche falleció en esta corte el centralmirante Terry.

Su muerte ha sido muy sentida. Se le tributarán los honores de ordenanza.

Beers sorprendidos

Madrid 3 (10 m.)

Londres.—Un despacho de Lorenzo Marquez dice que tropas inglesas sorprendieron aquí a cuarenta boers que se disponían regresar al Transvaal.

Los ingleses mataron a ocho boers y apresaron a los restantes.

FABRA

OFICIAL

Madrid 2 Noviembre 4 t.)

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior centado, Cubas 1896, Cubas 1898, Amortizable 4 p, Idem 5 p, Banco de España, Cambio Tabacos, Frances.

BOLSIN

Barcelona 2 Noviembre (4 t.)

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior fin de mes, Cubas, Cubas 1898, Amortizable 5 p, Nortes, Alicante, C. Paris.

Nuevo Teatro-Circo

Desde el día 15 del actual podrán los Sres. Obligacionistas hacer efectivo el pago del 2.º dividendo, en las cajas del Crédito Balear ó Fomento Agrícola. Palma 15 Octubre 1900.

Batallón de Artillería de Baleares

Debierdo procederse a la subasta de la cantería del Cuartel de Artillería que se verificará con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Guardia de prevención de mismo, los que solicitan tomar parte en ella, presentarán su proposición antes del 8 del actual.

Palma 2 de Noviembre de 1900.—El Comandante jefe del Distr.—P. O., El 1.º Teniente ayudante, Diego Pascual.

Trabajadoras

En la Sastrería de D. Joaquín Iglesias se necesitan.

Esgrima y Francés

Razón calle S. Lorenzo, núm. 23, prel.

piano hasta que se muera un loro que le molesta en la vecindad donde vive.

Sus compañeros, que apenas le hacen caso, más partidarios de los efectos que de las causas, preparanse a celebrar el festin. En esto llega el casero Benoit reclamando el pago atrasado de la casa, promoviéndose un cómico altercado entre casero é inquilinos, siendo despedido el primero con motivo de una rechifla general.

Se marchan todos menos Rodulfo, que vuelve a emprender su trabajo con ardor; y el cual se ve interrumpido por su vecina Mimi, jóven lindísima, la que le pide permiso para encender la bujía que tras apagada. Rodulfo se dispone galantemente a cumplir su cometido, y con este motivo se entabla entre los dos un diálogo amoroso y sentimental que ocasiona un ligero desvanecimiento a Mimi; el poeta la reconoce.

Respuesta de su desvanecimiento, busca la llave que se le cayó al suelo y que Rodulfo tuvo cuidado de recoger y guardar.

Entonces Mimi le cuenta su historia, y una corriente de amor y simpatía envuelve al poético grupo que es alumbrado por los rayos de la luna que penetran por la ventana. Este coloquio es interrumpido por las voces desahoradas

la cabeza de la almohada y dice a Rodulfo:

—Deseaba quedarme sola contigo, pues quiero repetirme una vez más que eres mi único amor.

Rodulfo le contesta que él no ha amado jamás a ninguna mujer más que a ella.

Los dos amantes vuelven con el pensamiento a los días felices que pasaron juntos y recuerdan las circunstancias en que tuvo lugar su primera entrevista.

De repente Mimi, agotadas sus fuerzas por la emoción, deja caer nuevamente la cabeza sobre la almohada. Rodulfo, asustado, lanza un grito de terror, acude Schumann y pregunta: ¿Qué es lo que ocurre?

—¡No, no es nada, ya estoy bien!— exclama Mimi por tranquilizar a Rodulfo.

Vuelven Musetta y Marcelo y luego Collini. Musetta trae en la mano un manguito y Marcelo un frasco de tónico se acerca a Rodulfo y le dice que ha llamado un médico muy renombrado y que no tardará en venir.

Oyendo hablar, Mimi, que estaba durmiendo, se despierta. Entonces Musetta se acerca a la cama y le entrega el manguito. Mimi lo coge con frenesí y pregunta quien se lo ha comprado.

locos. Collini y el músico se baten esgrimiendo las paletas, pinceles, tenazas y demás armas ofensivas.

De repente se abre la puerta del desván y entra Musetta muy agitada y descompuesta, diciendo:

—Por Dios, amparad a la pobre Mimi...

Mimi es trasladada a la cama. La pobre, abandonada, muerta de hambre viene a morir junto a sus compañeros de bohemia, con los que pasó su vida y juventud.

Musetta pide un calmante; y dirigiéndose a los bohemis, les dice:

—¿Teneis algo en casa para alimentar a la pobre Mimi?

—Nada, nada, ¡oh misericordia!— exclama Rodulfo.

Salen todos a buscar con qué cuidar a la enferma, y Musetta a comprar un manguito, último despojo de Mimi, que verá calentarse sus manos, siempre frías, aristocráticas, suaves y finas, esas lindas manitas que eran lo que más agradaban al poeta del delicado y débil cuerpo de la modistilla; Collini que ve la miseria que todos tienen, se desprende de su gabán y canta una bonita romanza despidiéndose con sentimiento, porque lo va a empeñar.

Mimi y Rodulfo se quedan solos.

Ella, completamente abatida, levanta

de unos amigos de Rodulfo, éste se coge del brazo de Mimi y sale con ella dirigiéndose todos al café de Momus.

Acto II

Una encrucijada de las calles en el Barrio Latino; a la izquierda el café de Momus; disminuidas por la plazaeta varias tiendas de vendedores ambulantes.

Es la víspera de Navidad; aparece la escena llena de vendedores; gentes del pueblo y burgueses, que se agitan y empujan en confuso tropel. Entre la multitud se hallan Collini, Schumann, Marcelo y Rodulfo, este se pasea del brazo de Mimi.

Siéntanse a cenar a la puerta del café Momus; y mientras están comiendo, aparece en escena la coquetísima Musetta, amante que ha sido de Marcelo, con quien está refida acompañada de Alemdoro, rico consejero de Estado, a quien Musetta se encarga de desplumar, tratándole además con gran desprecio. Es una graciosa escena procura Musetta dar celos a su ex amante Marcelo y lo consigue, acabando por despariar de nuevo en él la pasión que por ella sintiere. Musetta pretixia un dolor en el pié y sjeja así al viejo Alemdoro mandándole que le compre otro par de zapatos, ha-